

POLÍTICA

El 6 de septiembre se conocerá al futuro candidato

SUCESIÓN INÉDITA

José Antonio Caporal jose.caporal66@gmail.com

Con las reglas acordadas, Morena arranca el proceso sucesorio: Marcelo Ebrard, Adán Augusto López, Ricardo Monreal y Claudia Sheinbaum competirán por la candidatura presidencial de su partido.

a sucesión presidencial comenzó en nuestro país prácticamente un año antes de los comicios de junio de 2024: en Morena los aspirantes a ocupar Palacio Nacional una vez que termine la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador desarrollarán este verano una serie de actividades proselitistas para ganarse el apoyo de la gente.

Marcelo Luis Ebrard Casaubón, Adán Augusto López Hernández, Ricardo Monreal Ávila y Claudia Sheinbaum Pardo recién se separaron de sus respectivos cargos públicos para inscribirse en el proceso interno que busca definir al candidato presidencial de su partido.

El método para designar al abanderado morenista será una encuesta a cargo de la Comisión Nacional de Elecciones y la Comisión

de Encuestas, auxiliadas por empresas demoscópicas que serán contratadas para dicho ejercicio.

En septiembre próximo, justo en el inicio formal del proceso federal electoral, Morena dará a conocer el resultado de la encuesta practicada y, en consecuencia, el nombre de su candidato a la Presidencia de la República.

Obligaciones

El Consejo Nacional de Morena emitió un acuerdo para que de "manera imparcial, democrática, unitaria y transparente se logre profundizar y dar continuidad a la Cuarta Transformación de la vida pública de México", es decir, definió los términos, etapas, fechas y plazos para designar a su candidato a la Presidencia.

El presidente nacional del partido guinda, Mario Delgado, informó que se "definirá por encuesta la Coordinación de Defensa de la Transformación", es decir, la persona que será el candidato a la Presidencia.

Señaló que el Consejo Nacional invitó a las cuatro personas que cuentan con el perfil para participar: Ebrard, López, Monreal y Sheinbaum.

Precisó que "por parte de los aliados podrán ser invitados dos personas más, uno por cada aliado", es decir, el PVEM y el PT. Se dejó en claro que en la encuesta participarán un máximo de seis personas. "Se pedirá a los aspirantes que refrenden formalmente y por escrito su compromiso con los principios éticos fundamentales de nuestro movimiento contenidos en los documentos básicos de Morena, particularmente los de no mentir, no robar, y no traicionar al pueblo. Privilegiar a los sectores más pobres y vulnerables de la población. Y apegarse en todo momento a la legalidad".

Como parte del proceso, dijo, los aspirantes desarrollarán entre el 19 de junio y el 27 de agosto una serie de recorridos de trabajo por el país.

El Consejo Nacional de Morena estableció con toda claridad la serie de prohibiciones a las que estarán sujetos los participantes: "Los aspirantes deberán privilegiar el contacto con la gente y las asambleas informativas deben desarrollarse de manera austera, sin derroche de gastos publicitarios ni propagandísticos, rechazando toda práctica antidemocrática como el acarreo, coerción y alianzas con grupos o personas a cambios de prebendas.

"Se va a privilegiar el contacto con la gente. No habrá la posibilidad de debates, tiene que ser una



Delgado | Proceso Transparente.

contienda fraterna y no puede haber denostación entre compañeros y tampoco pueden hablar mal o desacreditar este proceso".

O tras prohibiciones: "No deben tener ni intentar comunicación directa o por terceras personas con la Comisión de Encuestas. Sus seguidores deben cumplir estrictamente la misma regla. Evitarán los medios reaccionarios, conservadores, adversarios de la Cuarta Transformación y partidarios del viejo régimen".

Más todavía: "Están prohibidos los recursos públicos, empresariales o de actividades presumiblemente ilícitas".

"Los aspirantes deberán privilegiar el contacto con la gente".

Y también hay prohibiciones para las autoridades: "Se abstendrán de involucrarse de forma alguna ni manifestarse a favor o en contra el presidente de la República y los titulares de su gabinete legal y ampliado; los gobernadores y los integrantes de sus respectivos gabinetes; alcaldes y presidentes municipales y sus colaboradores de primer nivel; coordinadores de las bancadas de Morena en el Congreso de la Unión y los Congresos estatales; toda persona con un cargo de dirigencia nacional o estatal de Morena, así como los integrantes de las comisiones de Elecciones y de Encuestas".

Línea de tiempo

- Renuncia al cargo: del 12 al 16 de junio.
- Recorridos de aspirantes: del 19 de junio al 27 de agosto.
- Levantamiento de la encuesta: del 28 de agosto al 3 de septiembre.
- Procesamiento de la información: del 4 al 6 de septiembre.
- Resultado de la encuesta: 6 de septiembre.



Ebrard | Sin miedo.

Finalmente, después del 27 de agosto los participantes deben suspender sus actividades y no llevar a cabo acciones ni declaraciones relacionadas con el proceso.

De acuerdo con el consejo morenista "el incumplimiento de los términos, más allá de beneficiar a los aspirantes, les hará perder la confianza del pueblo".

La encuesta

En cuanto a la realización de las encuestas el dirigente de Morena precisó que estarán a cargo del Consejo Nacional, así como de las comisiones de Elecciones y de Encuestas de su partido: "Para el levantamiento, la Comisión de Encuestas se auxiliará de cuatro encuestadoras externas, para un total de cinco ejercicios de aplicación del cuestionario".

"Las asambleas informativas deben ser austeras".

Destacó que "cada aspirante podrá proponer a dos empresas demoscópicas de prestigio, profesionalismo y experiencia. No podrán ser empresas que en el pasado reciente hayan presentado resultados distorsionados o manifiestamente discordantes respecto de los resultados electorales".

Marcelo Ebrard

Estudió la licenciatura en Relaciones Internacionales y una maestría en Administración Pública.

Fue secretario general de Gobierno del Departamento del Distrito Federal; diputado federal; secretario de Seguridad Pública del Gobierno de la Ciudad de México; jefe de Gobierno de la Ciudad de México; secretario de Relaciones Exteriores.

En 2010 fue nombrado el Mejor Alcalde del Mundo por parte del Proyecto World Mayor. Tiene 63 años.

Además, indicó, de entre las propuestas de los aspirantes la Comisión de Encuestas escogerá por sorteo a las cuatro firmas que le auxiliarán.

También corresponderá a la Comisión de Encuestas establecer el cuestionario, las muestras y otras reglas metodológicas y demoscópicas.

El presidente de Morena aseveró que dicha comisión, junto con cuatro empresas, aplicarán el cuestionario de forma simultánea y paralela, para tener cinco levantamientos.

En lo que respecta al cuestionario explicó que este se aplicará por equipos conformados por un coordinador designado por la Comisión de Encuestas; un encuestador, ya sea del partido o de una empresa externa; y un representante de cada uno de los aspirantes.

"Los cuestionarios tendrán número de folio y talón desprendible con el mismo número. Se entregará al encuestado para que marque en secreto el nombre de su preferencia. Se depositará en una urna sellada que se entregará a la Comisión de Encuestas al final de la jornada", puntualizó Delgado.

Del 28 de agosto al 3 de septiembre la Comisión de Encuestas y las empresas seleccionadas levantarán la encuesta "con representantes de los aspirantes".

Del 4 al 6 de septiembre la Comisión de Encuestas procesará la información y entregará los resultados.



Monreal | Hombre de fe.

Una vez separado del cargo, el ahora excanciller ofreció una serie de conferencias de prensa y acudió a diversos medios de comunicación. "Tenemos que ir sin temor alguno a defender en lo que creemos, a donde sea. Si tú no quieres dialogar, ¿cómo vas a defender la Cuarta Transformación? Yo estoy dispuesto a defender a la Cuarta Transformación en cualquier foro y ante cualquier persona", explicó.

"No habrá la posibilidad de debates: no puede haber denostación entre compañeros".

Adán Augusto López

En la víspera de entregar su renuncia como titular de la Secretaría de Gobernación, publicó en sus redes sociales: "Estaré a la altura de los sueños y esperanzas del pueblo de México".

López agregó: "Honraré la lucha que por décadas encabezó el presidente Andrés Manuel López Obrador. Sin titubeos y con determinación, transitaremos en unidad y con lealtad por el camino seguro: el de la Cuarta transformación".

Ricardo Monreal

Estudió la licenciatura, una maestría y un doctorado en Derecho.

Fue dos veces diputado federal; dos veces senador; regidor en Fresnillo, Zacatecas; gobernador de Zacatecas; jefe delegacional en Cuauhtémoc, Ciudad de México.

Tiene 62 años.

El político tabasqueño planteó: "¿Saben qué nos ha enseñado Andrés Manuel López Obrador? Que antes que nada es la lealtad. Él nos dice con mucha modestia: la lealtad no es para un hombre, es para un proyecto de transformación".

Asimismo, puntualizó que la amistad tiene dos puntos fundamentales: la tolerancia y la lealtad.

En este sentido, aseveró: "Ahora más que nunca estamos comprometidos a acompañar al presidente hasta el último día de su mandato. A una gente como Andrés Manuel López Obrador, del tamaño como el general Lázaro Cárdenas, nosotros tenemos que acompañarlo, que él se sienta respaldado por la mayoría de los mexicanos. Ese es nuestro compromiso."

Por otro lado, el ahora exsecretario de G obernación descartó que exista una "cargada" (apoyo) de gobernadores de Morena a favor de la hoy extitular de la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México: "Solo seis (gobernadores) han expresado públicamente su simpatía por Sheinbaum, razón por la que no es la mayoría ni son varios".

Ricardo Monreal

Dejó la titularidad de la Junta de Coordinación Política del Senado para contender por la candidatura presidencial de su partido. Al hacerlo sostuvo



Sheinbaum | Continuidad

que llegará hasta el final del proceso y no tiene previsto retirarse antes: "Yo voy en serio; de parte mía no habrá declinación. El único plan que tengo es el A".

Monreal puntualizó que antes de iniciar sus recorridos por el país visitará cuatro santuarios religiosos como hombre de fe que es: la Basílica de Guadalupe en la Ciudad de México; la catedral de San Juan de los Lagos y el templo del Señor de los Rayos, ambos en Jalisco; y el Santuario del Santo Niño de Atocha de Plateros, en Zacatecas.

Para el ahora exsenador es indispensable encomendarse siempre al Creador, sobre todo en este momento, dijo, en el que se encuentra "frente a un sueño y la responsabilidad más grande de mi vida, que es la de poder suceder al presidente de la República".

Asimismo, afirmó que tiene "la capacidad, ecuanimidad y talento para conducir al país", pero será la gente la que decida en la encuesta: "Lo que resulte va a ser bueno".

En el marco del inicio de sus actividades proselitistas, el excoordinador de Morena en el Senado lanzó lo que denominó un "reality show" en el que se pueden observar las conversaciones que sostiene con sus familiares y sus colaboradores: "Al equipo se le ocurrió un reality show. Ya verás qué divertido".

Claudia Sheinbaum

Estudió la licenciatura en Física y una maestría y doctorado en Ingeniería en Energía.

Fue investigadora y académica; asesora en la Comisión Federal de Electricidad; consultora del Programa de la ONU para el Desarrollo y del Banco Mundial; secretaria de Medio Ambiente del Gobierno de la Ciudad de México; jefa delegacional en Tlalpan; jefa de Gobierno de la Ciudad de México.

Tiene 60 años.

En el primer video se ve a su hija que dice que su papá "es muy chistoso, a veces involuntariamente, pero sí es muy chistoso", y del mismo modo revela que a su mamá le dicen "la Reina".

Claudia Sheinbaum

Informó que tomó la decisión de separarse del cargo de jefa de G obierno de forma definitiva "con el fin de llegar a ser la primera mujer en la historia de México en encabezar los destinos de la nación y de dar continuidad a la obra de transformación iniciada por Andrés Manuel López Obrador".

Sheinbaum abundó al respecto: "Tomo esta decisión porque considero que soy la única persona que estará en la encuesta que proviene de una carrera científica y que, al mismo tiempo, ha participado en la lucha por los derechos del pueblo de México, la democracia, las libertades, la justicia social y ambiental, los derechos de las mujeres".

Explicó que en su momento planteó que no era necesario renunciar a los cargos para participar en la encuesta, pero "Morena tomó una decisión que considero acertada; entiendo que por encima de todo está el proyecto de transformación".

La hoy exjefa de Gobierno de la Ciudad de México hizo un recuento de los casi cinco que estuvo al frente de la capital del país y destacó algunas de



En busca del candidato.

las acciones que llevó a cabo: "La beca universal del Bienestar para Niñas y Niños y Mi Beca para Empezar, que garantizan que todos los estudiantes de educación pública básica, de preescolar a secundaria, tengan el mínimo indispensable para garantizar su educación".

"Se abstendrán de involucrarse el presidente, gobernadores, alcaldes y coordinadores de bancada".

> También señaló que su gobierno construyó dos hospitales generales y en la actualidad los centros de salud abren fines de semana y días festivos.

> Y concluyó: "Vamos ahora a un encuentro con el pueblo de México, con la convicción de que la Cuarta Transformación tendrá continuidad y de que es tiempo de las mujeres".

Cuenta regresiva

Al referirse al proceso para seleccionar a su candidato presidencial para 2024, D elgado aseguró que es un ejercicio inédito: "Es democrático, transparente, incluyente, unitario y termina para siempre con el dedazo o con la imposición. Prácticamente estamos arrancando con una gran unidad, más fortalecidos que nunca y seguros de que, con unidad y movilización, vamos a lograr la trascendencia de la Cuarta Transformación".

Una forma de garantizar la unidad fue acordar que si bien el ganador de la encuesta será candidato a la Presidencia los otros también tendrán futuro político, en particular en el Congreso: el segundo lugar podrá optar por ser coordinador en el Senado y el tercero podrá optar por ser coordinador en la Cámara de Diputados.

Asimismo, del cuarto al sexto lugar se les estaría ofreciendo una posición en el futuro gabinete presidencial, siempre y cuando, claro, Morena gane los comicios.

Las elecciones federales y 32 locales concurrentes de 2024 se celebrarán en junio, es decir, prácticamente dentro de un año. Serán los comicios más grandes en la historia de México:

Podrán participar alrededor de 98 millones de ciudadanos en aproximadamente 171 mil casillas que serán instaladas.

Elegirán más de 20 mil cargos de elección popular, entre ellos nueve gubernaturas (incluida la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México), el Senado, la Cámara de Diputados, 30 Congresos locales y casi dos mil presidencias municipales de 30 entidades.

Y, por supuesto, se votará por presidente de la República.

Para esta elección Morena es el primer partido en prepararse. El proceso para la sucesión en 2024 va arrancó.